

LA DEFENSA

SEMANARIO POPULAR

BAENA, un mes, 0'75 ptas.—FUERA, trimestre, 3 00

+

REDACCION Y ADMINISTRACION: San Bartolomé, 3

Se publica los jueves

Director-propietario:

Antonio de los Ríos Urbano

No se devuelven los originales

POLITICA OBRERA

APUNTES

«El tiempo no pasa en balde». He aquí una sentencia vulgar a la que el pueblo viene rindiendo acatamiento, *per dies ets annos*, corroborándola con este otro dicho: «Todos los días se aprende».

No seremos nosotros quienes nieguen la veracidad contenida en tales frases. Por el contrario, acatamos también, rindidamente, la sana filosofía que de ellas emana. Mas, a pesar de todo, nos será permitido dejar asentado que existen pueblos cuya eterna postura, cuya psicología parece desmentir todas las sentencias generalmente aceptadas. Pueblos de atávicas ligaduras, donde el tiempo pasa y se sucede sin dejar una huella que indique el aprovechamiento de una lección, de una enseñanza. Y precisamente es Baena uno de ellos, como hemos podido sacar en consecuencia en nuestras charlas con la clase trabajadora.

Creímos que las fracasadas *revueltas* de los años 14 y 18, la sacudida burguesa del 23 y la actual situación política de España, serían motivos suficientes para que nuestros obreros obtuviesen productivas enseñanzas.

Creímos que una vez restablecido el derecho de reunión y asociación, llegaría el elemento obrero a competirse, a reforzarse, uniéndose al trabajo en un solo cuerpo compacto. Pero hemos tocado nuestro error. En Baena no volverá a unirse la clase trabajadora, porque sobre ser extremadamente desconfiada y en muchos casos ligera en sus caprichosas apreciaciones, *no le interesa la política*. Al obrero de Baena le halagaría la

confección de *Bases* de trabajo; estima beneficioso para sus hijos el establecimiento de La Gota de Leche, de un Dispensario Antituberculoso montado a la moderna, de una Casa de Socorro; desea que las escuelas se multipliquen, quiere Bibliotecas municipales y, en suma, suspira por la creación de todo aquello que pueda redundar en su provecho. ¡Pero que no le hablen de política, ni siquiera de elecciones municipales! Hay que dárselo todo hecho, sin su intervención. Hay que servirse en bandeja de plata rebujada. ¿Cabe mayor desorientación, más equivocada postura?

El pueblo, la clase oprimida, solo tiene dos caminos que le conduzcan al logro de sus reivindicaciones. Es uno de ellos el condensado en el sacudimiento social, cuyo ejemplo nos lo muestra Rusia. Es el otro el de evolución, o intervención, representado por las conquistas políticas. De donde se deduce que el problema queda, pues, cifrado en esta pregunta: ¿Es España un país capaz de formular una revolución, un verdadero sacudimiento?

Para no remover la Historia, contesta e nos con un argumento novísimo. El pueblo que soporta mansamente una Dictadura por espacio de siete años, seguirá eternamente sometido al yugo capitalista. Esto es indudable. El pueblo que cuando siente hambre y sed de justicia se conforma (Baena fué siempre un vivo ejemplo) con las prácticas de los viejos sistemas de *alojamientos*, o con cuatro garbarazos concedidos de limosna en

las improvisadas cocinas de abolengo particular o municipal, es incapaz de sonrojarse. Ello es inconcuso.

Pues si no existen ideas con arraigo bastante para romper las cadenas de la añosa maquinaria, ¿no está claro que sólo le resta al trabajo el camino de la intervención política para conseguir algunas, aunque sean tibias, mejoras?

Si los grandes anarquistas españoles se empeñan en negar valor a la intervención del trabajo en la política, y abjurán, naturalmente, de ella, es porque la poderosa fantasía de su idealismo les aleja de la realidad nacional. Es porque ignoran la condición acomodaticia de los obreros de media España, de estos obreros que todavía llaman *amo* al terrateniente a quien sirven, a pesar de sus decantadas y utópicas teorías. Que de saber a conciencia la psicología nuestra, el atraso existente en estas comarcas andaluzas; de conocer el servilismo de que aun hacemos gala, romperían la pluma ante la infructuosidad de sus prédicas. Créanlo así nuestros obreros, y mediten sobre nuestro aserto. Políticamente, mediante la unión, la clase trabajadora puede llegar a regir los destinos de los pueblos. De otra manera, no saldrá nunca de su opresión, porque nunca será capaz de ello. Y conste que al exponer este punto de vista, no nos guían interesadas intenciones porque, como ya hemos dicho repetidas veces, no aspiramos a prebendas ni a dignidades, y mucho menos a colaborar con la clase obrera, que en Baena,—salvo honrosas y estimada excepciones—por su desconfianza y por sus personales egoísmos, por sus equivocadas apreciaciones de los hombres y de las cosas, no sabe hacer más que *Cristos*.

Antonio de los Ríos

Máscaras democráticas

La democracia se halla escrita por toda la tierra con el sudor de los operarios y de cuantos trabajan.

López de Mendoza.

Aun no hay dos lustros que un cebrado cultivador del tolletón sociológico, al analizar el alma de nuestro pueblo, afirmaba que la mente de nuestra patria padecía una profunda insensibilidad.

Este bello eufemismo, que expresaba la casi absoluta carencia de nervios en el cuerpo de la patria, se lo aprendieron de memoria nuestros hombres de gobierno, y, recordándolo, nuestros caducos caciques, los viejos políticos, los hombres que llevaron a nuestro pobre país al grado de postración en que hoy se encuentra sumido, pretenden colocarse nuevamente en el tablado de la farsa para, desde él, engañar una vez más al pueblo, pensando en que el pueblo español continua siendo un inmenso rebaño que pasta y toma el sol sobre el suelo nacional.

Por eso vimos a muchos de estos caducos *upetitas* llamar a las puertas de la U. P., por eso los vemos ahora afanados procurándose los más ridículos disfraces para con ellos velar sus rostros concupiscentes.

Pero, ¡loca manía la vuestra! El caciquismo agoniza; vuestra muerte política está cercana y morireis porque existe en nuestra patria un amplio sector que, pletórico de democracia y anhelante de libertad, se dispone a *encarrillar* nuestra vida política por el derrotero que han seguido otros pueblos que *quisieron* y *supieron* ser libres.

No intentéis la "continuación de la historia española" porque el pueblo se ríe de vuestras *definiciones* porque os conoce demasiado, porque ha sufrido durante largos años las funestas consecuencias emanadas de vuestros *programas* de gobierno; no pretendáis lucir vuestros infames disfraces porque el pueblo se burla de la *maskarilla* derecha republicana, del *antifaz* laborista y de la *careta* de la enemistad personal. El sistema nervioso del organismo nacional

se ha regenerado y, debido a este fenómeno fisiológico, el país posee hoy una sensibilidad extraordinaria; no pugnéis, por tanto, por velar vuestro innato caciquismo; no habléis al pueblo de feudos ni de modernos feudales, ni de horcas ni de cuchillos, porque le indigna vuestra mentida democracia; porque sabe que fuisteis, que sois y que seréis los eternos enemigos del pueblo, los eternos caciques, los herederos de los conculcadores de todas nuestras grandezas y los defensores de la injusticia, del privilegio y del favoritismo.

Poco importa que estos caducos, asidos como pólipos durante tantos años al poder, pretendan *rejuvenecerse* para continuar succionando sus ubres que durante tanto tiempo les amamantaron; poco importa que, recordando el *encasillado* y el *puchero*, se dispongan al *escalo*; ello ha de venir, porque la ley del humano progreso es inflexible; las conquistas del pensamiento son las únicas perdurables y el pensamiento de nuestro pueblo termina de escalar la sombría ladera y está a punto de llegar victorioso a la cumbre del monte cuyas cretas dora el sol de la justicia.

La juventud española, que lo es en su mayoría de cuerpo y de espíritu, se apresta a la lucha y es seguro que, si las elecciones son «rabiosamente sinceras», vencerá fácilmente a las decrepitas huestes del ejército caciquil; mas si no son lo sinceras que el actual gobierno ha prometido, si se repite una vez más la *parodia electoral*, los caciques vencerán; pero su victoria será fugaz, su triunfo, aunque parezca paradójico, será su agonía; ellos mismos se cavarán su fosa, porque indudablemente ha de cumplirse la sentencia que el pueblo les tiene decretada.

Por tanto riámonos de la rastrera postura carnavalesca que han adoptado estos *héroes* de nuestra antigua política; riámonos de su falsa democracia, y pensemos en que los *otros* son los únicos que, como verdaderos demócratas, han de traer a España un gobierno de mejores, sustentado sobre la base de la triple democracia política, civil y religiosa, porque

"la democracia se halla escrita por toda la tierra con el sudor de los operarios y de cuantos trabajan".

Andrés Pascual.

Añjar y septiembre 1930.

Galería de escritores castellanos

Herrera el Divino

Fernando de Herrera, nació en Sevilla en 1534; después de estudiar en San Miguel letras humanas se hizo clérigo y disfrutó un beneficio en la iglesia parroquial de San Andrés hasta el 1597, en que murió.

Herrera, el más grande poeta sevillano, es en gran parte de su poesía, vigoroso, arrebatado y marcial; sus composiciones heroicas están inflamadas de ardor patriótico, llenas de emoción por el triunfo o de duelo por la derrota. Los versos de estas composiciones son eréuticos y vibrantes; encierran a un tiempo brio, concisión y pompa lírica, y son por su sentimiento y por su sonoridad verdaderos cantos de triunfo o de muerte.

Al lado de sus estrofas evocadoras de páginas guerreras tiene el gran poeta sevillano versos llenos de ternura, de dulzura y de emoción amorosa: son los dedicados a la dama de sus amores, doña Leonor de Millán, Condesa de Gelves, esposa de don Alva o Colón y Portugal, biznieto del descubridor del Nuevo Mundo y pariente de los Reyes de Portugal.

En estas poesías eróticas en que vela el nombre de su amada con el seudónimo de Eliodora y la llama *Luz*, *Sol* y *Estrella*, vemos recuerdos de los grandes poetas latinos, influencias petrarquistas, de Ansias March y alguna eco de los trovadores provenzales.

Sus composiciones de carácter heroico o patriótico, son notabilísimas; tales son la *Guerra de Chipre*, *Canción por la victoria de Lepanto* y *Canción a don Juan de Austria*; también son notables la *Canción por la pérdida del Rey don Sebastián* y *Al Santo Rey don Fernando*.

Herrera escribió muchos sonetos relativos a sus amores, a temas pa-



Sucursal en BAENA, P. de la Constitución, 19.

Banco Español de Crédito

Capital: 100 millones de pesetas

Reservas en 30 Junio 1929: 41,569 236 16 ptas.

Casa central en Madrid, Alcalá, 14, y Sevilla, 3 y 5

Más de 300 sucursales y agencias en España y Marruecos

Corresponsales en las principales ciudades del mundo

Ejecución de toda clase de operaciones de banca y bolsa

Cuentas corrientes a la vista con un interés anual de 2 ½ por %

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes.	3 por 100		Seis meses	4 por 100
Tres meses	3 ½ por 100		Un año.	4 ½ por 100

Caja de ahorros

Interés que se abona: 4 por 100 anual, cobrable a la vista

P. ra su custodia en nuestras Cajas

Se admiten depósitos de valores, objetos preciosos, etc.

Horas de Caja: de 10 a 14.

tríoticos, o bien dirigidos a algunos poetas que él admiraba o que eran amigos suyos.

Las poesías de Herrera se distinguen por el realce que dio a los elementos musicales del idioma, buscando la más perfecta sonoridad del verso; por haber fijado un lenguaje poético, perfectamente distinto de la prosa; por la grandilocuencia de las frases y por su constante afinidad a los poetas italianos, sobre todo de Petrarca.

Herrera, considerado por sus contemporáneos como jefe de la escuela sevillana, dió a éste su definitivo carácter, en cuanto a forma, y color y música del verso, grandilocuencia en la expresión y preferencia por la estancia larga y composición más larga, por lo general, que la de la escuela salmantina. Su influencia fué extraordinaria, y le imitaron particularmente Lope de Vega y Quiñana, los más grandes poetas castellanos.

Poco después que Sánchez de las Brozas imprimiese las poesías de Garcilaso con notas en que señalaba los versos de los poetas griegos, italianos y latinos en que se inspiró, He-

rrera daba a la estampa sus *Anotaciones a las obras de Garcilaso*, en donde se encuentran numerosas disertaciones sobre el lenguaje y el período poético, numerosas noticias relativas a los poetas humanistas sevillanos y atinados juicios acerca de algunos escritores, entre ellos el de Gutierrez de Cetina.

Las *Anotaciones* llevan al frente un *Discurso* del sevillano Francisco de Medina, y con frases de éste y de la epístola del Marqués de Ayamonte, allí impresa, compuso Cervantes la dedicatoria de la primera parte del *Quijote*.

Biblis.

Cervecería LA MEZQUITA

Campillo, n.º 5 (Junto al Llano)

Esta popular Cervecería, que puso al alcance de todos el consumo de la mejor cerveza, sigue vendiendo sin variación alguna de clase y precio, a

Boc chico, 15 cts.; doble, 30; Jarra, 1 pta.
Estupend. s tapas de cocina y fiambres
¡Gaseosas y refrescos, a DIEZ CTS.!

De colaboración espontánea

Sobre el proyecto de una Biblioteca municipal

Hace algún tiempo, cuando aún existía la Dictadura de Primo de Rivera, dos obreros compañeros y yo tuvimos ocasión de entrevistarnos con el entonces Alcalde-presidente de la Corporación municipal de nuestro pueblo.

Entre muchas cosas que hablamos, referentes a las obras emprendidas y a las que todavía había que emprender, tratamos de la creación de una Biblioteca municipal, que estaría abierta al público determinado número de horas, para que todos aquellos que sintieran amor por el estudio, saciaran sus ansias de leer sin menoscabo económico.

He de confesar, porque soy sincero, que aplaudí el proyecto sin reserva alguna. Pero he aquí

que sobreviene la caída de la Dictadura de Primo de Rivera y, con ella, según parece, cayó también el proyecto, a pesar de su hermosa y benéfica concepción. Por esto mismo, me atrevo a insinuar hoy a nuestro actual Concejo cuánto bien harían por Baena llevando a la realidad la creación de la Biblioteca pública.

Me consta que se invirtió una cantidad algo respetable en libros, para ese objeto. Yo tuve algunos de ellos en mis manos, por cuyos títulos y autores puede juzgar sus excelencias. ¿Dónde han ido a parar tales libros? Considere nuestro Concejo el bien, el favor que nos haría a todos los que no tenemos dinero (para procurarnos buenas lecturas) la implantación de una Biblioteca pública. Ello sería una acción loable, digna de toda estima, toda vez que los provechosos frutos no tardarían en dejarse notar en el estado cultural de los ciudadanos. Con sumo placer celebraríamos la realización de tal proyecto. Mas como fué concebido en época de la Dictadura y es un obrero quien lo recuerda, tengo por seguro no se tomará en cuenta. Pero quien necesita las cosas es quien debe solicitarlas.

¿Seguirá la iniciativa como hasta la fecha? Alimento el optimismo de creer que nó. Después de constituida la Biblioteca, sería enriquecida por donaciones de personas amantes de la difusión de la cultura—que las hay—convirtiéndose en fuente inagotable donde beberían todos los sedientos de saber, sin distinción de sexo ni de clases.

Pablo M. Peña.

Baena agosto 1930.

Coplillas de ciego

*Hasta Octubre, Melquiades
ya no hablará;
¡para España una nueva
calamidad!*

*Alba, dice no habla
de ningún modo:
¡un mal, cuando viene,
no viene solo!*

*Romanones, tampoco
quiere hablar más:
ahora ya la desgracia
es nacional!*

*Callando Alba, Melquiades
y Romanones,
España es la cuitada
de las naciones.*

*El ministro Wais,
ya no ignorais
que ha elevado más
al señor Bas;
y los que preguntais
—¿A dónde Wais?
preguntar, además:
—¿A dónde Bas?..*

*Las hijas americanas
de «madre España»
barren sus dictaduras
pronto y con maña.*

*De la madre aprendieron
antes aquellas:
¡ahora a ver si la madre
aprende de ellas!...*

*En Córdoba la huelga,
al primer acto,
Atienza la ha resuelto
con «mucho tacto».
Si no lo hay...
¡hubiera sido un drama
de Echegaray!..*

*Si el programa que promete
de festejos el gran Gan,
lo lleva a efecto, darán
en su honor un gran banquete.*

*Será un banquete sonado
si un hecho el programa fuera;
y a su lado, los que han dado
serían una cafetera...*

*Los perros del hortelano
«ladran, ladran», ya lo sé:
lleve piedras en la mano,
y, adelante, don José,
que le empuja*

Juan Pagan.

DESPEDIDA

Trabajos de ineludible precisión me han prohibido el gusto de haber dedicado antes unos renglones al pueblo de Baena en señal de despedida.

Siendo todo el pueblo amigo, cada uno en su grado, y siendo imposible hacer una despedida individual, me permito la berévola cortesía del director de LA DEFENSA para hacerla en colectividad desde las columnas de este simpático periódico, sin distinción de clases, ni matices. Digo esto, porque, como vosotros sabéis, mi misión en ese pueblo, en el cual he convivido cerca de once años, ha sido de educadora de los niños en su menor edad, cuales son los parvulitos, por los que siempre he demostrado desvelos y simpatía, y bajo ese aspecto he tenido también contacto con los padres de mis alumnos, con los que se han cruzado corrientes de amistad, motivos, para no relegarlos al olvido, y, por tanto, a la indiferencia.

A todos y cada uno, mi sincero y afectuoso recuerdo, tomándolo a medida de la amistad que nos ha unido, aquí me tienen a su disposición incondicionalmente, y con un saludo de despedida de su affma.

Margarita Martín de Orellana
Directora de párvulos del Grupo
Martín Rosales.

Puente Genil.

Antonio González-Meneses
DENTISTA
Consultas diarias

Martín Belda, 39
Teléfono X 110.

CAERA

No pierda V. el tiempo

buscando entre sus papeles desordenados el dato que le interese. Organice su oficina o escritorio con arreglo al sistema moderno de clasificación y archivo, y se evitará con ello molestias y perjuicios.

Equipos completos para Bancos, Notarías, Médicos, Abogados, Comerciantes y toda clase de negocios.

Pidan informes a: **Hilario Perez Baena**
Alfonso XII, 12 □ **BAENA**

Entre bromas y serio

Qué es ser «un hueso»?

Ser "un hueso", en la acepción que se da a la frase, según el parecer de un indígena, sin otro ideal que dar vueltas a la noria toda su vida, es, sobre todo, escribir a los periódicos defendiendo sin miramientos convencionales, la libertad y la justicia, lo que para él merece el calificativo de «meterse con todo el mundo».

Ser "un hueso", según el estrecho criterio del mismo, es no uncirse al lento carro de los demás, que es el suyo, y el de los que él sirve en todos sus menesteres, y seguir uniformes la misma marcha, usos y rutinas, respetando los intereses creados, para que sigan haciendo su agosto los de siempre, sin que tengan que acelerar y ponerse al diapason con los tiempos que corren.

Ser "un hueso", con arreglo a sus miras particulares, es beneficiar a las clases populares, poniendo al alcance de sus escasos medios, productos que antes estaban reservados a las clases pudientes, no por su precio de costo original, sino por el de venta local, los que tienen perfecto derecho a disfrutar también los que trabajan y todo lo producen. No son menos acreedores a ello que los señoritos.

A propósito de esto, si el indígena aludido leyera que yo creo no tendrá este "vicio", cuando alega como defecto, el escribir para el público—hu-

biese leído en un trabajo publicado por «El Sol» recientemente, el siguiente parrafito, escandalizado desde luego, del inadaptado, del gran «hueso nacional», José Ortega y Gasset. Oído al parche:

«El señorito es la especie de criatura humana más despreciable y estéril que puede haber. Yo conozco solo dos pueblos donde se producen con abundancia bastante para constituir una clase de hombres predominante y saturar con su modo de existencia la vida colectiva: España y la Argentina (Y aun este emparejamiento es por ventura, un poco injusto, porque el señorito argentino suele ocuparse de algo, y el español, de nada). El señorito es el único ente de nuestra categoría zoológica que no «hace» nada, que su vida le es «hecha». Incapaz de producir, todas las cosas del mundo, al llegar a él, se convierten en meros dijes y ornamentos, que pone sobre su persona para validoso lucimiento». Este más que «un hueso» le parecerá un sacrilego...

No, adiposo indígena; esto no denigra ni menosprecia ni merma popularidad, sino todo lo contrario... Siguen dando "en hueso" como es natural, si yo lo soy—sus contumaces y estériles trabajos de zapa, que son los verdaderamente denigrantes, por cuyos inconfesables medios nada ha conseguido ni conseguirá en contra del que no ha supeditado nunca a nadie su voluntad y libre albedrío.

Juan Castañeda.

DE TODO UN POCO

Empecemos por reconocer que el epigrafe de este artículo es un tanto pretencioso; pero como quiera que su contenido no ha de traspasar los límites del mero aficionado a la escritura, o sea la del que entiende la acepción de esta palabra tal y como debe traducirse, bien se nos podrá dispensar cualquier tropiezo. De aquí el que, cada vez que cojo la pluma, me acuerde del poeta... *de los poetas* y exclame: ¡Quién supiera escribir! Sin embargo, como quiera que sin tales aficiones nada dirían ni los más prestigiosos literatos, yo, por dicha cualidad o afición, he llegado a ser publicista al mismo tiempo, bien haciendo ediciones de libros de un verdadero sabio y correctísimo literato, considerado como tal por prestigiosas plumas españolas y extranjeras, bien escribiendo cuatro artículos en periódicos de la mejor prensa y suscribiéndome a ellos, y, por último, colaborando de la manera febril que exige la misma en la obra más monumental del tiempo presente, cual es el Espasa. A ésta he aportado cuantas noticias biográficas he debido tener en cuenta y se me han pedido de mi patria chica, sin olvidar las de aquellos que, por razón de considerarme por afinidad ligado a otros, lo haya hecho, así como de las de los que se movieron en ella, ocupando cargos políticos dignos de tenerse también en cuenta.

Pues bien; pensando con tales atrevimientos y apoyado en lo que viene exponiendo LA DEFENSA, emito mi criterio sobre la vida política de Biena, base, fundamento, de cuanto socialmente nos mueve. Para ser todo lo sinético que reclama mi pluma, dada mi indicada inutilidad, diámos que venimos a estar conformes con las orientaciones de dicho semanario, por ser tratado todo ello con la independencia debida a los buenos ciudadanos, a la cultura de los tiempos que corren y a un pueblo teu acreedor a toda estima.

Gráficamente, con la más hábil discreción, si, nos cuenta, por ejemplo, su artículo de fondo correspondiente al 21 del próximo pasado mes

Rodrigo Casado Martínez

PERITO AGRICOLA

Ramón y Cajal, 4

BAENA (órdo br)

de agosto, en el que hace elogios merecidos del Sr. Bujalance, verdades que no tienen vuelta de hoja, tales, como la que apunta sobre los beneficios a que son acreedores los ciudadanos; con cuya doctrina hemos de estar muy conformes, pues confesando también nuestro idealismo, a nada debe tender el hombre humanitario sino a resolver la cuestión social, basada en la ley que nos dejó nuestro Divino Redentor. Con igual idealismo se expresa el Sr. Ayala, y el epígrafe de su artículo lo da a entender, con motivo al acuerdo tomado por nuestro ilustre Ayuntamiento, de rotular una de las calles de Baena con el nombre del notable poeta señor Ocaña, se ha escrito, y, en verdad, que no puede ser el motivo más a propósito para desarrollar en él muy galanamente la labor de LA DEFENSA, elogiando a algunos de sus distinguidos colaboradores, tales como Andrés Pascual y «Juan Pagano». Sobre la Pedagogía trata el primero, con gran acierto e intención, y el segundo, en versos festivos, con *miga*, de cuanto pueda distraer a sus lectores.

Con respecto a la enseñanza, como casi todo está sujeto a criterio, eutiendo que, mientras no se introduzca en ella algo que evite que los chicos estén en la calle, casi inútil nos parece cuanto sus profesores se afanan por la misma; porque apenas el aire de la calle les da en el rostro, olvidando hasta los más rudimentarios deberes de la educación, se convierten en salvajes.

Y volviendo sobre la concesión de nuestro ilustre Ayuntamiento de acceder a la justa petición de referido Sr. Ayala, bien es'á, diremos una

vez más; pero recordando la contestación que dió don Galo Ponte, sien- Ministro, a los zaragozanos sus paisanos, no queremos dejar de exponerla por si de algo puede servirnos. Ella dice: "Enterado del acuerdo del Ayuntamiento de dar mi nombre a una de esas calles, agradeciéndolo en el alma, ruego desistan de ello, por ser imposible variár el de la calle en que nací, que lo lleva tan ilustre como es el de los Argensolas, y que no debe darse tampoco a ninguna". La Prensa agregó a este rasgo de modestia: «La actitud del Sr. Ponte debieran seguirla muchas personas y los herederos de otras, que han permitido se llenen los nomencladores de las ciudades de nombres mediocres.»

Por fortuna, en nuestro pueblo no pasa esto, si bien creo, que ahora se trata de quitar el rótulo de Primo de Rivera puesto al Llano de Guadalupe. No veo la causa; porque ¿quién duda de la importancia que para ello tiene el que con su golpe de Estado nos ha iniciado el camino a seguir de nuestra vida política, bases, como digo, de la sociedad? Por otra parte, o sea olvidando lo que pudiéramos llamar sus debilidades o equivocaciones, su nombre ya se hizo glorioso,

cuando recató a las órdenes militares del general Magallo, en Melilla, el cañón que se llevaban los morcos del R ff, cuando éstos se pusieron a nuestra fortificación de aquella plaza. Ya se hizo famoso y pasó a la Historia juntamente con la de su jefe, que murió en la demanda.

No seamos tan vehementes, ni atendamos al padrinzgo, sobre todo en cuanto aquello que puede pasar al porvenir. Dejemos a nuestros Ayuntamientos, a los que nos gobiernan, el tiempo suficiente para su desarrollo administrativo, porque es indudable que, a esta falta de tiempo, obedezca el que nada quede hecho. Empújeseles, sí, pero con la prudencia debida, de la cual participa LA DEFENSA.

Y concluyo estos mal trazados renglones felicitándome; porque la petición del señor Ayala sobre los merecimientos del malogrado don Ramón Santaella Arza, me hacen ver lo acertado que estuve al elogiar en el "Defensor de Córdoba", las iniciativas de dicho don Ramón, cuando las puso en práctica.

Pedro Torre-Isunza de Hita.

Un caño pestífero

Insistimos nuevamente en la urgente necesidad de reparar el caño existente en el primer trazo de la calle de la Estación. Sus emanaciones, al seguir siendo cada día más pestilentes, trascienden ya al Llano de Guadalupe. Y ello habla mal del celo de las autoridades, que deben evitar a todo trance tales focos de infección.

Recordamos a nuestro Concejo la queja que a este respecto hicimos extensiva en números anteriores, con la esperanza de ser atendidos. Preocuparse de la salubridad pública, es la primera e ineludible obligación de todo Ayuntamiento moderno.

Sastrerías

José Jares Alonso * Puerta del Sol, 15 Madrid

Esposz y Mios, 13

(C./c. con los bancos de España, Central y Español de Crédito)

Tanto la toma de medidas como la verificación de las pruebas, se llevan a cabo, fuera de Madrid, en el domicilio de los Sres. clientes

Esta Casa viste a las más distinguidas personas de Baena.

Plaza de Toros de Cabra

8 de Septiembre de 1930

Extraordinario acontecimiento taurino, en la tarde del día 8 de Septiembre, festividad de la Patrona de Cabra.

Se lidiarán seis escogidos toros de la acreditada ganadería del EXCMO. SR. DON LUIS PALLARES y DON JOSÉ PALLARÉS (antes PEÑALVER), por los espadas de gran cartel,

Diego Mazquiarán Fortuna,
Manuel Jiménez Chicuelo
y Andrés Mérida

Con sus correspondientes cuadrillas de picadores y banderilleros.

GRANDES FIESTAS EN CABRA

SUCESOS

Al vecino de esta, Juan Castilla Palacios, le ha sido sustraída de un automóvil de su propiedad, una batería de 12 voltios. Se ignora quién sea el autor del hecho.

—En la Jefatura de Policía de Martos se presentó Antonio Ordóñez Vilchez, autor de la muerte ocurrida el pasado día 30 en la carretera de Valenzuela. El muerto se llamaba Julián Alba Ruiz.

—El día 26 del pasado Agosto, y a consecuencia de la caída de una caballería, fué trasladado a Granada en grave estado, el joven Enrique García Ordóñez.

—En la noche del 1.º del actual, fueron asistidos en la Casa de Socorro, Gabriela López, José López, Paulina Gabaldón y Ana Bravo, que presentaban lesiones de pronóstico reservado, producidas en riña, motivada por la pérdida de una gallina conchinchina. El autor del hecho fué detenido.

—El día 2 fué asistida en la Casa de Socorro Antonia Tienda Mármol, que presentaba dos heridas de arma blanca, las cuales le produjo su «ca-

riñoso» esposo Cristóbal León. Este quedó detenido.

—Ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado correspondiente, Gregorio Roldán, vecino de Castro del Río, por amenazar con una escopeta a un operario de la finca «San Juan», de este término.

En todo ello interviene el Juzgado.

VIAJEROS

De regreso de veraneo, llegó don Antonio Bellón y señora.

—También ha regresado don José Casado Martínez y esposa.

—Se encuentra entre nosotros el oficial del Regimiento de Borbón, don Adolfo de los Ríos Urbano.

Francisco de Prado Santaella

Perito Agrícola

Levantamiento de planos. = Mediciones = Parcelamientos = Particiones = Deslindes. = Nivelaciones. = Proyectos de riego. = Cubicaciones de Productos agrícolas. = Medición y valoración de alambradas. = Aforos, etc.
Tasaciones de Fincas rústicas, Edificios Rurales, Cosechas, Labores, Daños y perjuicios, Arrendamientos y Testamentarias

B A E N A □ **Teléf. 22** □ **(Córdoba)**

DE TEATRO

Se nos asegura que, para el día 12, debutará nuevamente en nuestro Teatro Nuevo Liceo, la Compañía de Comedias de la que es primera actriz la genial Teodora Moreno. Segun hemos podido aprender, trae un gran programa.

Veremos si es cierto que Baena anhela esta clase de espectáculos. El tiempo dirá.

NATALICIO

Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña, doña Dolores Ordóñez, esposa de nuestro estimado amigo don Antonio Trillo Poyato.

Felicitamos a los padres y abuelos de la recién nacida.

MEJORÍA

La ha experimentado, de la indisposición que sufriera días pasados, nuestro querido amigo don Manuel Cubillo Jiménez, Secretario del Ayuntamiento de Doña Mencía.

NOMBRAMIENTO

Por la Inspección provincial de Sanidad, ha sido nombrado Subdelegado de Medicina sustituto en este partido, don Julio Barrón Rodríguez.

TRANSPORTES

Eulogio Aguilera Alamo

Llano del Rincón, 5. - Teléf. 110

B A E N A

Máxima rapidez y puntualidad en los encargos. es el lema de esta Agencia.

DONATIVOS

para los festejos que en honor de Nuestra Señora de las Angustias, se celebrarán los días 20 y 21 de Septiembre.

PESETAS

D. Toribio de Prado Padillo	25'
- Guillermo de Prado Padillo	25'
D.ª Ascensión Santaella	25'
D. Francisco Alcalá Frias	25'
- José M.ª Onieva Moreno	10'
- Pedro Luque Alcalá	5'
D.ª María Álvarez de Ortiz	5'
Antoñita Ortiz Alvarez	2'
D. Pablo Díaz De gado	5'
- Cayetano Rojano	5'
- Epifanio Ordóñez	5'
- Antonio Belda Morales	5'
- Gerardo Muñoz	5'
D.ª Carmen de los Rios	5'
D. Luis Ocaña Bujalance	3'
- Rafael Santaella	5'
- José Ariza Ortiz	2'50
- Pedro Caballero	2'
D.ª Victoria Rosales	2'
Hermanas Valverde	2'

Total 168 50

(Continuará)

Se reciben donativos en la imprenta de este periódico.

Excesiva velocidad

Es temerario transitar por las calles principales de Baena, dada la velocidad excesiva con que marchan los automóviles. Hora es ya de que las autoridades se preocupen de regular la marcha de tales vehículos, antes de que las desgracias se prodiguen. Al menos, no otras medidas se toman en toda ciudad moderna. Con velocidades tan excesivas, la vida de los niños corre siempre peligro. Corrijase, pues el abuso.

León de las Casas

Abogado

Torredonjimeno-Jaén-Madrid

BANCO CENTRAL

ALCALA, 31. - MADRID

Teléfonos 11140, 11149 y 18282. : Apartado 339

Agencia: GOYA, 89 (Esquina a Torrijos)

CAPITAL AUTORIZADO . . . 200.000.000,00 de pesetas.

CAPITAL DESEMBOLSADO . . . 60.000.000,00

FONDOS DE RESERVA . . . 20.500.000,00

SUCURSALES: Albacete, Alcalá la Real, Alcázar de San Juan, Alcoy, Alicante, Almansa, Almería, Andújar, Arjo a, Arenas de San Pedro, Arévalo, Archena, Avia, Astorga, Ayora, Badajoz, Baena, Balaguer, Barcelona, Barco de Avia, Veas de Sequeira, Bellpuig Benavente, Berja, Campo de Criptana, Carcabuey, Carcagente, Carmona, Cazorla, Cebreros, Ciudad Real, Córdoba, Cervera, Daimiel, Don Benito, Dos Hermanas, Elche, Enguera, Haro, Hellín, Igua'ada, Jaén, Játiva, La Bañeza, La Carolina, La Rota, León, Lérida, Linares, Lora del Río, Logroño, Lorca, Lucena, Málaga, Mataró, Manresa, Manzanares, Marchena, Martos, Medina del Campo, Mora de Toledo, Morón de la Frontera, Murcia, Nájera, Novelda, Ocaña, Orihuela, Olivenza, Oropesa, Osuna, Oviedo, Peñaranda de Bracamonte, Piedrahíta, Ponferrada, Porcuna, Priego de Córdoba, Puente Genil, Quintanar de la Orden, Reus, Sahagún, San Clemente, Santa Cruz de la Zarza, Sevilla, Sigüenza, Sueca, Talavera de la Reina, Tarancón, Toledo, Tomelloso, Tortosa, Torredonjimeno, Torrijos, Trujillo, Ubeda, Utrera, Valencia, Vera, Villablino, Villacañas, Villa del Río, Villarrubia de los Ojos, Villanueva del Arzobispo, Villarrobledo y Yecla. Filial: Banco de Cada'ona (Badalona).

INTERESES DE CUENTAS CORRIENTES EN PESETAS

A la vista	Dos y medio por ciento anual.
Con ocho días de preaviso	Tres por ciento anual.
A tres meses	Tres y medio por ciento anual.
A seis meses	Cuatro por ciento anual.
A doce o más	Cuatro y medio por ciento anual.

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Estas consignaciones que admite el Banco por el importe de la cantidad que entrega el cliente, devengan un interés de tres y medio por 100 anual a tres meses y de 4 por 100 a 6 meses y 4 y medio por 100 a un año.

CAJA DE AHORROS

En libretas, hasta diez mil pesetas.—Interés de cuatro por 100 anual.

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta de monedas extranjeras. Giros y cartas de crédito. Seguros de cambio. Depósito de valores y, en general, toda clase de operaciones de Banca.

Sucursal en BAENA, Plaza Clemente Valverde, 6

Horas de Caja: de 10 a 2.

Pic-Nic

es la bebida gaseosa más fina que se ha inventado hasta el día.

Pic-Nic

está compuesto de las mejores esencias de frutas españolas y plantas americanas, que le dan un grato sabor exótico e incomparable.

Pic-Nic

Vale sólo 10 céntimos más que una gaseosa corriente.

Pic-Nic

Lo encontrará en todos los establecimientos, al precio de 30 céntimos la botella.

Depositario en Baena

CASA LA TORRE

Moral, 39

FÁBRICA DE GASEOSAS

NOTA.—Se vende una buena estantería, que puede verse en el mismo local.